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我的一生基本生活和工作在造纸装备领域，对这个行业有着深厚的感情。我

见证了改革开放 40 多年来行业的飞速发展，我国造纸装备行业，从最初的很多

设备我们不会做、不能做，发展到今天的不仅可以自己做而且可以出口国外，对

此我有一种特殊的自豪感。我对造纸装备行业始终抱有一种信念，国产装备将来

不仅什么都能做，而且质量可以达到世界一流水平，我国终有一日能成为造纸装

备生产大国、强国。怀揣着这种信念，我作为装备行业发展的积极推动者之一，

在 2010 年我们举办了第一届中国造纸装备发展论坛，首届论坛的成功举办不仅

让我们受益良多，也看到了未来发展的前景，通过 10 多年的努力，装备行业取得了长足的发展，未来也

将有更广阔的发展空间。

本届中国造纸装备发展论坛是在国家提出双碳目标的大背景下进行筹备的，

论坛将聚焦绿色低碳发展，把节能降耗和绿色发展放在最突出的位置，本届论坛

的赞助企业带来了他们的磁悬浮技术，还有许多节能新技术都将在论坛上进行交

流。尽管我国造纸装备发展与国际一流水平仍有差距，但我们的节能降耗技术是

跟得上时代潮流的，甚至某些领域的节能降耗技术水平还领先于国际上一些大的

装备制造商。希望本届论坛可以推动行业节能降耗、绿色发展，造纸装备的绿色

技术能继续有所突破。

近年来，我国造纸装备制造业发生了巨大变化，取得了令人瞩目的成绩。造纸

装备论坛作为这一领域内最具凝聚力及影响力的活动，对于这些成绩的取得可谓功

不可没，作为论坛的创始人，请您分享一下当初创办装备论坛的初衷。

每三年一届的造纸装备论坛成功举办了四届，已成为这一领域内最具凝聚力及

影响力的活动，为造纸装备行业的进步与发展指明了前进的方向。作为主办方之一，

对历届论坛的成功举办做出了巨大的贡献，您希望本届论坛达到怎样的效果？

焦点

焦点

胡  楠 原轻工业部装备司司长

曹振雷 中国造纸学会理事长
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三年一届的造纸装备论坛是造纸装备领域的一大盛会，也是一个凝聚人

心、共促发展、相互交流、共同提高的平台。 

当前，无论是行业整体、还是企业个体，内外部环境都发生了重要变化。

新冠疫情的影响、市场竞争的加剧、运营成本的上涨，包括产业政策的调整、

行业的周期性波动，都对公司生产经营提出了挑战，造纸行业发展面临前所

未有的不确定性。但我始终认为，在激烈的市场竞争环境和严峻的挑战形势下，

如何化“危”为“机”，把握夹缝中的机遇，实现稳健经营并加快发展，也不

失为一种新视角、新机遇、新突破。

上半年反复的疫情，最大的冲击并不是 GDP 的损失、物流不畅，而是大家的信心遭遇了前

所未有的挫折。树立信心，坚定向前。在当前情况下，依然可以有所作为。

造纸装备是推动造纸工业发展进步的核心和基础，是推动造纸工业转型升级的重要引擎，是

加快造纸工业双碳目标实现的重要保障，决定着我国造纸产业链的综合竞争力。

开发国际先进制浆和造纸核心技术装备，提高造纸企业的产能、产品质量及生产效率，增强

企业自主创新能力，加快造纸装备的自给率，实现大型先进造纸设备的产业化不仅是我国造纸机

械行业生存发展的根本所在，对实现我国造纸工业的转型升级、增强国产造纸装备的国际竞争力、

全面提升我国造纸工业的绿色水平也具有重大的现实意义。

对于造纸装备企业而言，进一步坚定发展的信心需要具备战略思维、全局观念和意识，坚持

科技自立自强和创新驱动发展，狠抓绿色低碳技术攻关，加快推进智能制造和数字化发展，谋求

未来发展。 

希望借此机会加快造纸行业绿色、低碳设备及技术的推广，通过专家交流分析，针对行业痛

点、难点问题探讨，进行典型案例分享，优秀品牌展示，实现造纸装备与造纸行业的深度融合，

大力推动行业在“十四五”期间的技术进步和绿色发展，为制浆造纸行业提供有力的装备支撑和

保障。为造纸行业实现高质量发展、由制造大国迈向制造强国提供强有力的技术支撑。

卢党军 中国轻工机械协会理事长
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中国造纸装备发展论坛自 2010 年开始举办至今，已经历了 12 年的时间。前

四届论坛对我国造纸装备行业的发展起到了很大的推动作用，造纸装备行业近

10 年的发展速度还是比较快的。作为组织者，我们希望能够利用装备论坛这个

平台，将行业上下游企业更好的理念、更好的装备、更好的技术、经验等，推广

和分享给生产者和用户。在推广与分享过程中，我们希望大家能够在保护好自己

知识产权的同时，也要把那些有必要分享和共享的东西真正地拿出来，为社会和

行业做一份贡献。但同时，对产业内各个领域各个企业，我们也希望大家要遵法

守法，不要采用不正当手段获取技术、设备及产品信息，希望大家能共同努力促进行业健康有序的发展。

每一届造纸装备发展论坛都把国内造纸装备领域的专业厂商、科研力量、相

关学科的研究成果汇聚在一起，为装备企业新产品推介、装备企业间互相借鉴先

进管理经验、产品开发思路、以及理解市场需求搭建了沟通交流的平台，对装备

技术和新产品的开发起到了促进作用，支持和推动了中国造纸装备行业近 10 年的

飞速发展。在新时期，国内装备企业从原来的消化吸收开发产品，转向自主创新，

技术水平整体提升，行业不断发展壮大。希望本届装备论坛能进一步深化企业间

的交流合作，吸引更多相关学科领域，通过学科融合、多领域交流合作，共同研

发新一代高效、节能装备产品，更好地支撑中国造纸行业的绿色可持续发展以及双碳战略目标的实现。

为完成国家承诺的 2030 年碳达峰、2060 年碳中和的双碳目标，造纸全行业

应该积极行动起来。目前，我国造纸行业存在着对资源依赖度高、生产能耗高等

问题，造成所使用的燃料中化石能源占比达到 80% 以上，生产的碳排放总量大，

仅次于电力、石化、钢铁等高能耗行业，也成为我国首批纳入碳交易的八大行业

之一。因此，造纸装备行业对国家完成双碳目标显得尤为重要。在国际上，欧盟、

美国、日本均提出未来通过碳关税等方式，让包括我国在内的发展中国家为所排

放的二氧化碳支付治理成本，造纸行业是受碳关税影响较大的行业之一。我国造

纸行业建立符合自己行业属性的碳足迹披露标准将是保护行业发展的必然一步。通过准确的碳披露和碳

标签的结合，行业的上下游乃至对外出口都可以建立起可控的碳主权。造纸行业碳标签系统的建立，将

在上游低碳原材料供应和下游碳中和纸产品中发挥巨大作用，希望在本届中国造纸装备发展论坛上，相

关单位企业共同探讨，参与到关系到我国 2030 年碳达峰，2060 年碳中和双碳目标的重大行动中。

赵  伟 中国造纸协会理事长

曹春昱 中国轻工集团有限公司总工程师

李国都 中国轻工企业投资发展协会理事长
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中国造纸装备发展论坛是在原轻工业部装备司胡楠司长的号召和领导下创

办起来的。非常有幸，我们从一开始就参与了论坛的发起、策划和筹备工作。在

胡司长的协调和领导下，中国造纸协会、中国造纸学会、中国轻工业信息中心、

中国轻工机械协会、中国轻工企业投资发展协会、中国轻工集团有限公司和我们

纸业商会这 7 家单位组成了中国造纸行业史上最强的主办阵容。

论坛的创办得到了轻工行业老部长、老专家们的关心，轻工业部老部长杨波

亲自为论坛提词，杨振海部长也亲自出席了首届论坛。同时，论坛也得到了造纸、

造纸装备等行业的积极参与，包括纸业商会时任会长李洪信和现任会长李建华在内的各主办单位领导都

十分关心支持这个论坛，他们都坚持亲自出席并发表致辞和演讲。

同时，我也借此机会再次感谢已经故去的江河纸业原董事长姜丰伟。作为论坛的创办人之一，姜总

不仅参与了论坛的策划筹备，还主动承办了首届论坛，为后续论坛的持续成功举办打下了基础。继江河

纸业承办首届论坛之后，我们又在山东聊城、潍坊、杭州成功举办了第二、第三和第四届论坛，得到了

泉林、凯信、华章、运达、杰锋等企业的大力支持。

即将在山东潍坊召开的第五届论坛是在中国造纸学会曹振雷理事长领导下筹备召开的。在疫情持续

反复、各地政策持续收紧的情况下，曹理事长不辞辛苦，亲自跑企业征求意见和组织会议内容。所以我

们相信本届论坛的宗旨和主题一定会有新的高度，形式和内容一定会实现创新和更加丰富，是值得大家

期待的具有重要意义的一次大会。

张慎金 全国工商联纸业商会秘书长

中国造纸装备发展论坛为造纸装备制造业产业链上下游的交流与合作搭建了有

益的平台，促进了装备行业内各细分领域分工协作共同发展的局面的形成，中国制

浆造纸研究院作为装备论坛的协办单位，通过论坛感受到中国造纸装备行业取得了

哪些进步？

焦点

作为主办方之一的全国工商联纸业商会，曾参与 2010 年首届中国造纸装备发

展论坛的策划、筹备和实施工作，请您回忆一下当年首届论坛的筹备经历，对即将

召开的第五届装备论坛有什么希望？

焦点
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我国造纸产业多年居于全球首位，得益于装备水平的迅速提高。造纸装备论

坛是观察我国造纸装备业的窗口，我们造纸院每年举办的国际造纸科技展览会，

是展示我国造纸装备企业最新设备和技术的舞台。通过参与举办装备论坛和国际

纸展，可以直观地看到我国造纸装备业的变化和进步。这主要体现在三个方面 ：

首先，国产装备技术水平大幅提升。一些关键设备产品、技术已经达到国际先进

水平。其次，成套装备集成能力日益成熟。先进实用具有超高性价比的中国制造

优势正在形成。最后，国际竞争力大幅提升。我国制浆造纸装备具有高性价比，

越来越多国内造纸装备企业开始“走出去”，加速国际化布局，逐步缩小国际差距。至今已有多个海外造

纸项目成功投产，树立了中国制浆造纸装备的品牌形象，扩大了国际影响力。

随着我国制浆造纸装备行业的快速发展，绿色制造、智能制造正在加快进程，成为中国造纸产业升

级的“新引擎”。“聚焦绿色低碳，加速智能发展”，相信我国制浆造纸装备行业的未来前景广阔，中国造

纸产业和装备制造双翼齐飞、蓬勃发展，“中国造纸装备品牌”在国际上熠熠生辉，助力中国造纸产业迈

向“造纸强国”。

孙  波 中国制浆造纸研究院有限公司董事长

天瑞重工研发的磁悬浮动力装备目前在造纸行业已经开始了大规模应用。最

开始是我们的磁悬浮鼓风机应用在造纸行业的污水处理厂，可以使污水处理整体

费用节省 20% 以上，这一技术迅速推广，现在已经大规模应用。

随后，我们又成功研发了磁悬浮真空泵，节能达 40% 以上，同时由于其排出

的废气热量较高，还可以回收利用。因此，在纸机真空系统采用磁悬浮真空泵应

用效果非常好，体现了磁悬浮动力装备对能源“吃干榨净”的特点，使能源利用

率达到最高。2020 年，中国造纸协会和轻工业联合会组织专家对这一成果进行了

鉴定，鉴定结果表明，天瑞重工的磁悬浮真空泵已经达到了国际领先水平，产品已完全能够替代进口。

通过近几年的实际应用，客户反馈使用效果非常好，特别是在当前的双碳背景下，造纸企业积极踊

跃采用磁悬浮真空泵代替原来的水环真空泵和透平泵，节能降碳效果显著。

在这种情况下，我们来承办本届中国造纸装备发展论坛，是行业对天瑞重工非常大的认可。造纸装

备论坛是国内这一领域的顶级论坛之一，能够承办此次会议对公司在行业内的宣传及发展、品牌提升等

都有重要意义。能够请各位专家、领导到厂里来指导工作，请各位用户来听听我们的汇报，了解磁悬浮

装备的应用效果是非常有意义的。 

天瑞重工作为专业从事磁悬浮动力装备研发的企业，是怎样的驱动力使贵公司

承办本届造纸装备发展论坛的？
焦点

李永胜 山东天瑞重工有限公司董事长


